
水不足に関わるアンケート調査 更新：2015/03/06

①
既に操業困難

②
操業困難にな
りつつある

③今のところ影
響は出ていない

④近い将来影響
が出る

⑤その他
所在
（影響を受ける
地域）

州や市の水道局に
依存せず地下水の
利用等で対応して
いる

地下水利用のライ
センス取得：
（　）取得済み
（　）申請中

工業用水の回収：
（　）実施済み
（　）検討中

雨水の利用：
（　）実施済み
（　）検討中

その他：
インフラ事業投
資案件として

河川、貯水湖、
水処理場等の土
木工事

水処理場の各種
設備機器の製造
販売、施工、保
全

水処理の運営管
理技術

水道メーター、
漏水計測器、盗
水防止機器等

工場等の付帯設
備（工業用水回
収、雨水利用）

その他

1 運輸サービス 運輸
○水を大量使用す
ることはない業種
である。

○ 今後、浄水設備等のインフラ関連輸送の発生には期待する

2 運輸サービス ○ サンパウロ市 特段の影響なし。 サービス業故影響は今のところありません。

3 運輸サービス
○製造業等ではあ
りませんので影響
はありません。

サンパウロ市内 実施済み ○

渇水や洪水を含めた”利水/治水”で言えば、先日タイで行われた”
タイにおける包括的な治水対策に関する国際コンペ”の提案コンソの
一員として当社も参加しました。その中で当社に関連するものとして
は、地図整備や現地調査サービス、衛星情報を活用したモニタリング
サービス、地図システムなどを提案しました。
ブラジル側の現状がどの程度進んでいるのかにもよりますが、添付の
ような地図情報システムや、基盤となる地図情報の整備なども、水の
有効活用に有意義かと考えます。
また、河川やダム施設の老朽化も言われています。老朽化によってよ
り多くの水を失う前に、もしくは事故が発生しないように、事前調査
をしてメンテナンスに活かす事も日本では実施されています。これは
Kumonosuという「ひび割れ計測装置」です。日本では5年に1度、
施設点検が義務付けられていますが、ブラジルではそのような義務は
なく、大きなリスクのサインを見逃してしまう事も考えられます。こ
ういった機器を使ったサービスや技術移転も可能です。
更に、日本の衛星の活用も考えられます。ALOSはブラジルでは森林
伐採の監視にも利用されてきましたが、水や植生のモニタリングにも
活用できます。こういったインターネット上でのサービスを利用する
事で、より短時間に取得した情報を提供する事も可能となります。
上記の通り当方でも幾つか提案できる材料を持っております。
JICA様では既に水に関連する様々な事業をブラジルで行われています
ので、こういった話も既に実施されているか分かりませんが、これ等

提案で、日本からブラジルへの貢献の一助となれれば幸いです。

4 金融 損害保険
○現在のところ、
断水等の影響は受
けていない　。

全社員へ節水を意識付
けている。

○

5 金融 金融保険

○保険業であり、
現状は企業活動そ
のものへの直接の
影響は出ていない
が、製造業を中心
とした企業顧客の
ビジネスへの影響
を注視している。

サンパウロ市パラ
イゾ地区

総務部門を中心とした
社内での節水取り組み
を推進しているほか、
BCP（事業継続計画）
の一環として、本社ビ
ル・第2本社ビルでは
一定期間の断水に耐え
うる貯水を行ってい
る。

6 金融 金融

○現状、企業活動
に影響はないもの
の、今月上旬より
コンチプランの策
定に着手。加え
て、当地状況に関
する本社宛て報告
を開始すると共
に、危機的状況に
発展した場合を想
定し、帯同家族の
一時帰国を含め対
応を検討中。

サンパウロ市

○断水時には、オフィ
スビルに設置されてい
る貯水槽の水を使用予
定

該当せず
会社負担による帯同家族の一時帰国等、種々の対応を検討するに当た
り他社動向は重要な要素となる為、集計後にアンケート結果をご共有
頂きたい。

7 建設不動産 不動産 ○
サンパウロ市、
ジャルジン・パウ
リスタ

今のところ対策を講じ
ておりません。

 領事館に対し、貯水情報や断水情報を定期的に流して頂けるようお願
いできませんでしょうか。

8 建設不動産 土木・建築 ○

Vargem Grande
Paulista – São
Paulo

取得済み ○

水不足での経済活動停止による建設投資の停滞、中止リスクがある反
面、既存のコンクリート建築よりも少人数で、工期が早く、水使用も
基礎工事以外不要な鋼製プレハブ建築は、こうした逆風下でも投資す
る企業からの受注機会増すと期待している

9 建設不動産

建設工事を遂行中
の現場では水使用
を制限したり、ま
た河川の水位低下
による輸送に支障
が出てくる可能絵
性がある。

特に現時点では対応し
ていない。

○ ○ 当社事業への影響は限定的だが、個人の私生活での影響が心配され
る。

10 自動車 輸送機器

○サンタバーバラ
は、地下水を利用
しており、現状で
は問題が出ていな
い。クリチバは、
地域で水不足の問
題が発生していな
い。

 Santa Barbara
D'Oeste- SP 、
Curitiba, PR

○

コメント
A)影響の度合 B)対応状況について 

企業名 主要部会 複数業種

１．      水不足について：各々の回答に【出来るだけ詳細な理由や説明】を記述ください。
２．      今回の水不足はビジネスチャンスと捉えている 



11 自動車 輸送機器

○原料・設備温調
用として水を使用
しているが供給制
限等要請はない

サンパウロ州
LEME市

水ではなく電力供給不
安と認識しており、自
家発電設備導入を検討
中

水関連事業ではないためビジネスリスクになっても、チャンスとなら
ない。

12 自動車 輸送機器

○生産への直接の
影響はでていない
が、トイレの水が
出ないことがある

ＩＴＵ市 ○ 取得済み
急な対応は難しいと思いますが、何らかの対応がなされるとありがた
いです。

13 自動車
○時々、民間会社
に給水要請を実施
中

ITU市の工場は、井戸を持っており、最悪のケースは、この工場の水
を活用予定

14 自動車 産業機器
We have well-
water in our
plant

 Jd Planalto São
Bernardo do
Campo – SP

○ ○ We do not have good business opportunities for shortage of
water

15 自動車 輸送機器

○自社敷地内の地
下水（井戸水）を
利用している。水
量の減少は少な
い。

Vinhedo市 ○ 取得済み 検討中

16 自動車 鉄鋼 ○ Cabreuva　- SP ○

17 食品 農産加工

工場用水をサンフ
ランシスコ川から
取水して使 用して
いるが、水位が漸
次低下している。
水源地においてま
とまった降雨量が
ない場合には、近
い将来影響が出る
ことが予想され
る。

ペルナンブッコ州

○水道局から処理前の
水を購入し、自社内で
処理加工の上利用する
ためのプロジェクトを
進めている。

工場排水を処理加工の
上、清掃等の水として
利用することを検討し
ている。

18 食品
外食チェーン、
食品

○サンパウロ市内
各店舗で断続的に
水圧低下、断水が
起きている状況で
す。

必要に応じて当局が認
定した給水車より水を
購入、お客様へは包材
で商品提供し対応して
おります。

現在、断水時に給水車より水を購入（1日１店舗当たり5,000L・
500R＄）し対応しておりますが、今後、断水頻度が増えていけば、
包材資材コスト増も含め、収益を更に圧迫する状況です。一日でも早
く、安心・安全な水道水を安定供給できる体制となることを望んでお
ります。

19 食品 食品

○ぺデルネイラス
市、ラランジャル
パウリスタ市、バ
ルパライゾ市
井戸による地下水
の利用が可能、あ
るいは近隣の河川
の水量に現段階で
問題がない

○サンパウロ市
市内にある本社の
業務遂行が困難に
なる恐れがある。
ブラジル人従業員
および日本人出向
者及び家族の生活
に大きな影響が出
る恐れがある
リメイラ市　　近
隣の河川の水量が
低下した場合、操
業停止の恐れがあ
る

サンパウロ市、リ
メイラ市

○サンパウロ市　飲用
水の備蓄（会社および
自宅）
リメイラ市　　地下水
の採掘の検討
全般　　　　　原料サ
プライヤーの状況把握

20 食品 食品
○現在、供給先に
影響の有無を問い
合わせ中。

○
現時点で水自体の不足については、大きな心配はしていないが、それ
によって発生する電力料金の上昇および電力不足について、味の素社
とも連携し、情報収集、対策にあたっている。

21 繊維 紡績業　　

○紡績工場では温
調管理用に大量の
水を使用します
が、弊社の工場所
在地では水不足が
サンパウロ都市圏
と比べて軽微で、
また、自前の井戸
で地下水を利用
し、かつ使用した
水を循環利用して
いるので問題は出
ていません。

サンパウロ州イタ
ペチニンガ市

取得済み 実施済み

弊社にとっては、水自体よりも、付随する電力不足によるコストアッ
プ及び電力の使用制限等の懸念のほうが大きいです。弊社のビスネス
には直接接点はありませんが、水の有効活用（サンパウロ市内で頻繁
に冠水する雨水の利用）や水処理設備の整備、貯水池から消費者まで
30％以上もあるという漏水防止等で、日本の技術を生かすことが出来
ればと考えております。

22 繊維 製紙、紙加工

○取水している河
川の水位は低下し
ているが、操業に
必要な水は確保で
きており、今のと
ころ問題は発生し
ていない

Piracicaba, SP

取得済み：工場で使用
する飲料水及びトイレ
の水は従来より地下水
を使用している

検討中：工業用水の更
なる再使用化に向け設
備対応を検討中

○ ○ ○
○バイオテロ、臭気防止向けの
ＦＲＰ製の軽量で強度の強い覆
いフタの提供

・弊社グループは製紙会社として大量の用水・排水の処理とその処理
設備の運営管理に長年にわたる経験を持ちます
・水不足に対応する排水の再利用には、膜処理に加え、生物処理、薬
品処理などの各種技術を有しています
・また、単に水の再利用するだけではなく電力費、薬品費などの日々
発生するランニングコストを低減する技術にも優れた特長を持ってい
ます
・弊社グループでは、長年培ってきた水処理技術をお客様それぞれの
ニーズにあわせて最適な技術、オペレーション方法を提案、提供して
います

23 繊維
繊維
化学品

○但し、サルト工
場のみ水の保存タ
ンクを増設して、
有事に備えてい
る。

アメリカーナ市
及び　サルト市

○（アメリカーナ市の
み）

取得済み（アメリカー
ナ市のみ）

⇒サルト市のみ
市の水道局を利用。昨
年保存タンク増設済。
今年も更に検討中。

24 化学品 化学品 ○地下水が潤沢  DIADEMA市 　　　
○地下水を利用してい
る

ビジネスへの関連性なし

25 化学品 化学品

○工場用水は井水
を使用しており、
排水処理水の再利
用も促進している

Vinhedo市　

○工場用水は井水を使
用しており、排水処理
水の再利用も促進して
いる

取得済み 実施済み

業種からしても、水不足はビジ
ネスチャンスには直接つながら
ないが、コンティンジェンシー
プラン上は上水供給不足時に強
いアドバンテージがあると認識
している。



26 化学品 化学品 ○ Salto－SP　
取得済み
元々地下水利用が原則
で水道は来ていない。

27 化学品
化学品
上下水処理

当社はブラジルでは販
売現法につき、特に影
響はありません。

○ ○ ○ ○

当社は浄水処理、排水処理双方の技術を持ち、浄水は膜処理、排水は
ゲル方式処理の提案が可能。水不足により排水の再利用の検討が必要
という段階であり、排水浄化水をさらに膜で浄化するという方法が提
案できると考えている。既にブラジリアのCaesbにて試験機によるテ
ストを実施済(一部途中)で、ブラジル側が必要とするブラジル国内実
績があり、ブラジル国内での試験データの提出も追って可能となる見
込み。

28 化学品 化学品

弊社は自社工場を
国内に持たないた
め、操業に影響は
ないものの、農薬
の販売がメインで
あるため、農業に
おける悪条件の間
接的な影響（殺菌
剤販売不調など）
がある

29 化学品 化学品 ○
ソロカバ市にて、
関連会社が当社農
薬製品を製造

○

ブラジルでは農薬ビジネスのみ行っており、今のところは水不足の影
響はありません。一方、弊社は日本で水処理剤（塩素剤による殺菌、
酵素・微生物製剤による廃水処理）のビジネスを行っています。コス
ト面等から、これまでブラジルには参入していませんが、日本連合で
支援する場合、ご協力できるかもしれません。

30 化学品

○ 今のところ、小
さな事務所なの
で。ただ、将来は
工場建設計画ある
ので、その際は、
水の心配がない場
所を選びたい。

○ 今後、ブラジルで生産を計画しているので、水不足の問題はチャンス
というよりはトラブルと考えます。

31 化学品 化学品

弊社は生産をして
いないため、直接
の影響は少ないで
す。顧客に影響が
出ることによる販
売への影響が心配
です。

サンパウロ市

32 機械金属 輸送機器

○弊社は販社です
ので、影響は事務
所運営の範囲に限
られます。別会社
のスザノの工場に
ついては、地下水
をメイン水源とし
てオペレーション
しており、今のと
ころは、影響はな
いとみておりま
す。但し、水不足
の影響が電力供給
に影響与える場合
は、コスト面も含
めて大きな問題と
なり得ます。

取得済み ○

33 機械金属

産業機器
上下水処理
エンジニアリング
電気・電子・計測

○　工場運営 サンタマロ市 検討中  2 1 3

34 機械金属 産業機器
ブラジル国内での
製造をしていない
ので影響無し

Aの回答の通り影響な
いため対応無し

○

弊社の取扱商品として、エンジン発電セット及び発電セット用のエン
ジンが有り。対象となる仕様先はショッピングセンター、商業ビル、
工場など。
水不足に伴う電力不足、電気代の高騰が、それら商品の販売促進に繋
がると考えている。但し、現在までのところ、実際の市場は投資に慎
重で様子見となっている。

35 機械金属 産業機器

○多量の水を必要
とする企業ではな
く、むしろ電力不
足の方が心配。

JD市
特段の対応をしていな
い。

○ 水不足の現況が、電力多様化を加速し、中長期的に、火力発電事業の
活性化（設備投資増加）となれば、ﾋﾞｼﾞﾈｽﾁｬﾝｽである。

36 機械金属 産業機器

○現在、生産に使
用する水はごく少
量で、手洗い、ト
イレ、食堂での使
用が中心

Artur　Nogueira
市

使用量が少ないため、
全量水道水をしよう

37 機械金属
自動車部品：ドライ
ブシャフト製造・販
売

○ 申請中

38 機械金属

○実際に恒常的断
水が発生した場
は、従業員の衛生
管理という観点か
ら事務所での執務
継続が困難

サンパウロ市

○入居するビルが地下
水をくみ上げる井戸を
保有。断水時には利用
する見込み。

39 機械金属
産業機器、エンジニ
アリング

○ Curitiba, PR 弊社にとってビジネスチャンスとは捉えていません。



40 機械金属
輸送機器、エンジニ
アリング、産業機
器、鉄鋼

○ サンパウロ市
今のところ特段の影響
なく、よって特別な対
応も行っていない

海水淡水化装置の拡販

41 機械金属
電気・電子・計測、
エンジニアリング

○給水の制限はあ
りますが停止の経
験はありません。
コストは年々上
がっています。水
以外に、一時的で
はありますが停電
と通信回線の停止
があり、半日単位
での操業停止が年
４，５回ありま
す。

Santo Amaro -
Sao Paulo

検討中 ○ ○

給水停止はトイレ・シャワー、社員食堂、機器洗浄に支障を来たし、
長期化すると近隣インフラ（レストランなど）も含め操業継続困難に
なります。従業員の地域からの離脱も考えられます。
しかし一企業として対応できる範囲は非常に限定されています。雨水
の利用くらいなら比較的簡便に出来ますが、それは節水協力にはなり
こそすれど給水停止への対応策にはなりません。
原理的には、中長期的見通し情報に注意を払い、工場移転などを検討
する、などという考えが浮かびますが、決断のノウハウも無く恐らく
機能しません。
現状は、本格的Contingency planを持つというほどに煮詰まってお
らず、リスクはあると感じつつ様子見以外の対応が出来ていません。
水が止まってから借家手当てなどに走るのでしょう。工場施設などの
老朽化に合わせての、次の立地については水問題を検討に含めるつも
りです。
日本には、世界一の低漏水率を誇る給水管理ノウハウがあります。カ
ンボジアの奇跡といわれるその技術移転の実績もあります。政府主導
の活動としてそのような動きに路をつけていただきたいと思います。
30％以上といわれる漏水率が10％になったら、当面のリスクは消え

るのではないでしょうか。

 


42 電気電子 楽器・教育

○事業所において
は、水道は通常通
りで、断水はあり
ません。

Vila Olimpia, Sao
Paulo

節水協力のため、食器
は使い捨てに切替。将
来の断水発生時の場
合、想定される事態と
対応を、入居ビルに確
認中。

○

43 電子電気 ○

44 電気電子 ○地下水を使用し
ています

São Jose dos
Campos-SP,
Manaus-AM,
Extrema-MG,

○工場のみ、サンパウ
ロ事務所は水道水で
す。

実施済み。Extrema-
MGのみ

浄水器の需要は伸びる見通しです。

45 電子電気　 電気・電子・計測

現在、オフィスが
入居しているビジ
ネス・パークと水
の備蓄やリサイク
ル、今後の対応に
ついて確認・協議
中

サンパウロ市内

現在、オフィスが入居
しているビジネス・
パークと水の備蓄、リ
サイクルや今後の対応
について確認・協議中

職場の水供給とは別に従業員の自宅での生活用水の供給状況によって
就業の継続に問題が起きることもあり得る。サンパウロ市内でも居住
する地区や建物によって水供給の程度に大きな差が出ることもあり得
るとの情報もあるため、事態がこれ以上に厳しくなるようであれば職
場の確認のほかに従業員の生活環境の調査とリスク対策も必要と考え
ている。

46 電気電子
IT関係
精密機器

○ Vila Guarani　

47 電気電子

700名近い従業員
への食堂での食事
提供ができなくな
る。

バルエリ市 検討中
　○トラックでの水デ
リバリー業者との契約

 弊社はセンシング技術を持っている為、その技術を漏水対策等に活用
できないか調査をしようと思っています。

48 貿易 精密機械
○現在のところ断
水等はございませ

ん
Sao Paulo市

　特に検討はございま
せん。

あまりお役に立てずに申し訳ございません。弊社ブラジル法人は、
セールス＆サービスサポートオフィスで工場はございませんので、水
使用に関しては量は別として一般家庭の用途とほぼ同じとなっていま
す。

49 貿易 卸売・商社
○製造業社が顧客
である為、顧客の
状況に依る。

○事務所にみにて
該当なし

○

50 貿易 化学品 ○工場なし ○ 浄水設備用フィルターの需要が高まると考える。

51 貿易 医療機器

○今のところ影響
はないが、4月以降
の政府の決定によ
り影響ができる恐
れがある

特に何もなし ○

52 貿易 商社 ○ サンパウロ市 ○ ○ ○

53 貿易

○断水になると従
業員の労働環境が
悪化し、能率が下
がる

Sao　Paulo市 通常通り
水道事業・運営のノウハウは日本が長けていると思うので、日本から
の技術支援を仰ぐ、もしくは水道事業を委託するよう、サンパウロ州
などの自治体に促したら如何でしょうか。

54 貿易 影響なし

商社であり、工場は保
有せず事務所のみ。事
務所の入居するビルが
現在地下水を開発中で
あり、近々利用可能と
なる予定。

○ ○ ○ ○ ○


